

Herramientas que provee 1 de Pedro para llevar con gozo las tribulaciones

Diego Alejandro Pérez Pineda¹

Resumen

En la historia y en la actualidad, los cristianos han sufrido persecución, discriminación y tribulación por causas sociales, políticas y religiosas. Por lo tanto, se realiza un análisis histórico gramatical hermenéutico de 1 de Pedro y se identifican tres herramientas que el apóstol Pedro provee a su audiencia. El resultado tiene el propósito de suministrarlas como apoyo a las dificultades que sufren todos los cristianos a nivel mundial debido a su fe.

(1). La identidad como el pueblo de Dios. Pedro refiere a su audiencia con términos páctales del éxodo y la identidad, como los expatriados de la diáspora, ahora con un nuevo nacimiento. Han sido redimidos con la sangre de Jesús, convirtiéndose en un pueblo escogido y una nación santa.

(2). La imitación a Cristo. Esto indica que comparten los sufrimientos junto con él Señor, y con la misma actitud que él afrontó las persecuciones. El ejemplo de Jesús sirve para animar a los esclavos, a la iglesia y al liderazgo responsable de la iglesia.

(3). La inmensurable dádiva de la salvación. La perspectiva escatológica con un profundo sentido de la necesidad de vivir una vida cristiana ejemplar en medio de las dificultades. La salvación como herencia o revelación, anticipada por los profetas y que anticipa el juicio.

El autor fue estratégico al proveer estas tres herramientas a su audiencia. Él sabía la situación que enfrentaba con su diario vivir. Anima a sus oyentes haciendo una conexión vital con los eventos o figuras importantes del pasado: el éxodo, el siervo sufriente de Isaías y el exilio. En la época de la audiencia original y en la actual, siempre es complicado para la sociedad comprender a los cristianos. El nombrarse cristiano causa conflictos con la sociedad a nivel mundial.

Palabras clave: herramienta, persecución, identidad, imitar a Cristo, salvación.

Introducción

El tema de la persecución a causa de la fe es el hilo conductor en la carta de 1 Pedro (1:6-7, 2:18-25, 3:14-17, 4:1, 4:12-19, 5:8-10). Simón Kistemaker escribe que 1 Pedro está dirigida a iglesias oprimidas que vivían bajo la desventaja de ser una minoría. Por lo tanto, eran objeto de calumnias, hostigamientos, abuso verbal, y la subsiguiente persecución.²

Randy Hall indica que Pedro³ se preocupa de las persecuciones porque los vecinos

¹ Ingeniero industrial y estudiante de Teología de último año de la Fundación Universitaria Seminario Bíblico de Colombia.

² Simón J. Kistemaker, *1 y 2 Pedro y Judas*, Comentario al Nuevo Testamento, Trad. de Ricardo Cerni, Eugenio Orellana y Alejandro Pimentel, (Grand Rapids: Desafío, 1994), 9-21.

³ Ante la discusión sobre la autoría de esta carta, para esta tesis se hará referencia al apóstol Pedro como autor. Ver Edward G. Selwyn, *The first Epistle of St. Peter*, (London: Macmillan and Co., 1964), 9; y Peter H.

incrédulos no les gustaba que los diferenciaron de sus normas. Ellos interpretaban que los cristianos se sentían mejores. Entonces, la reacción común era fastidiar a los cristianos.⁴ Elliot argumenta que el movimiento mesiánico de Jesús había adoptado el perfil de una secta conversionista abierta a judíos y gentiles. Esto generó la oposición y acoso social a sus seguidores. 1 de Pedro les da aliento y consuelo por sufrir injustamente.⁵

Si bien el tema de persecución es central en 1 Pedro, la pregunta que guía este artículo es ¿Cuáles consejos da el autor para poder enfrentar con gozo las tribulaciones? Entre varias respuestas, este artículo destaca tres herramientas que el apóstol Pedro provee a sus oyentes para llevar con gozo sus tribulaciones. Estas herramientas son: 1) la identidad como pueblo de Dios, 2) la imitación a Cristo y 3) la inmensurable dadiva de la salvación. Además, Pedro actualiza dos eventos grandes en la historia de Israel (el éxodo y el exilio) y el ejemplo del siervo sufriente de Isaías para plantear consejos adecuados a su audiencia.

El presente artículo se realiza como apoyo a las dificultades que sufren todos los cristianos a nivel mundial debido a su fe. El objetivo es entregar a la comunidad cristiana herramientas que se puedan utilizar en las diferentes comunidades que padecen persecuciones por la fe cristiana. También puede servir a líderes cristianos cuando tengan que discipular en medio del acoso por representar a Cristo.

Finalmente, este artículo considera que la persecución descrita en 1 Pedro no era instigada por la máxima autoridad del imperio. Esto argumenta Davis dada la fecha de la carta (antes de 96 d.C.). Lo que describe la carta no eran persecuciones oficiales ni ordenadas por el emperador. Más bien, describe la discriminación y abuso local (por la población y ciertos magistrados de las provincias) y el rechazo social dado el estilo de vida de la audiencia.⁶

Las manifestaciones de estos acosos eran múltiples y de diferentes tipos. En particular, la epístola enumera dos causas conductuales de la hostilidad de sus detractores: el

Davis, *La primera epístola de Pedro* (Barcelona: Clie, 2008), 203; En contraposición, que Pedro no escribió esta carta ver John Elliot, *La primera carta de Pedro*, (Salamanca: Sígueme, 2013), 19.

⁴ Randy Hall, *For to this you have been called: The cross and suffering in 1 Peter*, in *Restoration Quarterly* 19. n.º 3 (1976), 139. Traducción propia.

⁵ Elliott, *Primera carta de Pedro*, 24.

⁶ Davis, *Primera epístola de Pedro*, 6 -17; Kistemaker, *1 y 2 Pedro y Judas*, 9-21.

retramiento social y la práctica de "buenas obras".⁷ El catálogo de opresión social incluía difamaciones, ultrajes y calumnias, los cuales ponían a prueba su fe tanto que algunos se veían obligados a abandonarla.⁸ Por lo tanto, en el presente artículo se relacionarán algunas causas de persecución a nivel mundial, y presentó como resultado encontrar tres herramientas que el autor le provee a la audiencia original las cuales sirven para gozarse en medio de la persecución.

El artículo se realizó bajo un análisis histórico gramatical hermenéutico de 1 de Pedro desde el griego. Se hizo un estudio hermenéutico de las perícopas en 1 Pedro 1:3-11; 2:18-25; 4:12-19; y 5:1-11. Luego, se realizó una investigación de las persecuciones de los cristianos en la actualidad dando como resultado que, en varias regiones del mundo, los cristianos siguen padeciendo las mismas tribulaciones por persecuciones.

Formas de persecución en el mundo

En la actualidad, existe una persecución que impacta a los cristianos de todo el mundo. Mas de 365 millones de cristianos sufren niveles de persecución y discriminación a causa de su fe.⁹ Actualmente existen dos tipos de persecución: 1) opresión (personal, familiar, comunitaria, gubernamental y eclesial) y 2) violencia (corporal y material).¹⁰

Jesús Colina narra que, en la China, es común la represión a cristianos mediante técnicas de mandato ideológico.¹¹ Los cristianos también son aprisionados, torturados en cárceles y forzados en campos de trabajo. Se afirma que los cristianos en Corea del Norte son perseguidos y torturados en cárceles.¹² Finalmente, existen las supresiones violentas y

⁷ Travis B. Williams, *Persecution in 1 Peter Differentiating and Contextualizing Early Christian Suffering*, (Leiden: Brill, 2021), 332. Traducción propia.

⁸ Elliott, *Primera carta de Pedro*, 26.

⁹ Puertas Abiertas "Lista Mundial de la persecución 2024," *Puertas Abiertas*, <https://www.puertasabiertas.org/es-ES/persecucion/lmp/>, ultimo acceso 28 de marzo de 2024.

¹⁰ Puertas Abiertas, "Lista Mundial".

¹¹ Jesús Colina "El nuevo rostro de la persecución contra los cristianos en China," *El debate*, https://www.eldebate.com/religion/iglesia/20230224/nuevo-rostro-persecucion-contra-cristianos-china_95670.html, ultimo acceso 19 de septiembre de 2023.

¹² Puertas Abiertas, "Cristianos son arrestados y torturados en Corea del Norte," *Puertas Abiertas*, <https://puertasabiertasal.org/cristianos-perseguidos-noticias/cristianos-son-arrestados-y-torturados-en-corea-del-norte>, 19 de agosto de 2022.

prohibiciones legales en contra los cristianos. Estas incluyen arrestos con acciones injustificadas, multas y la poca participación social, laboral y política.¹³



Ilustración 1. Lista Mundial de la persecución a cristianos 2024.

Fuente: Puertas Abiertas

La lista mundial de persecución de Puertas Abiertas establece que Colombia se ubica en el puesto 34 de los 50 países más afectados a causa de su fe.¹⁴ Los tipos de persecución en Colombia son: 1) la corrupción y crimen organizado; 2) opresión tribal (indígenas); y 3) intolerancia secular.¹⁵ En las zonas rurales, algunos líderes religiosos son extorsionados por grupos armados. A las personas cristianas se les intimida mediante armas ya que estas son consideradas una amenaza para el poder de los grupos armados.¹⁶

¹³ Puertas Abiertas, “Sirviendo a los cristianos perseguidos”, *Puertas Abiertas*, <https://www.puertasabiertas.org/es-ES/persecucion/lmp/vietnam/>, ultimo acceso 26 de septiembre de 2023.

¹⁴ Puertas Abiertas, “Lista Mundial”.

¹⁵ Puertas Abiertas “Lista Mundial de la persecución,” Puertas Abiertas, <https://www.puertasabiertas.org/es-ES/persecucion/lmp/colombia/>, último acceso 29 de marzo de 2024.

¹⁶ Beatriz Baldés, “La violencia contra los evangélicos en el conflicto armado,” *El espectador*, <https://www.elespectador.com/colombia-20/paz-y-memoria/la-violencia-contra-los-evangelicos-en-el-conflicto-armado-articulo/>, 05 de octubre de 2022.

Este breve repaso muestra la persecución que impacta a los cristianos en todo el mundo incluyendo en Colombia. La primera carta de Pedro provee algunas herramientas para enfrentar este tipo de tribulación dado que su enfoque es la persecución que enfrentaba la iglesia de su tiempo. Pedro arma sus herramientas sobre tres fundamentos teológicos: El éxodo, el exilio y el siervo sufriente de Isaías. A continuación, abordaremos cada herramienta en orden iniciando con la primera: La identidad como pueblo de Dios.

Herramienta I – La identidad como el pueblo de Dios. La primera división mayor de la carta (1:1- 2:9) sirve para dimensionar la identidad como pueblo de Dios para la audiencia. Pedro inicia su carta abordando a sus oyentes como expatriados de la dispersión (1:1). Se dirige a una iglesia que vive persecución a causa de su fe. El espíritu de hostilidad hacia los oyentes se capta bien por la cita de Jean Comby aunque su referencia es más tarde que el tiempo de 1 Pedro:

Estos desgraciados están convencidos ante todo de que son inmortales y de que van a vivir eternamente, por tanto, desprecian la muerte que muchos arrastran voluntariamente. Su primer legislador les convenció de que eran todos hermanos. Después de abjurar de los dioses de Grecia, adoran a su sofista crucificado y conforman su vida a sus preceptos. Por eso desprecian todos los bienes y los tienen para su uso en común. Si surge entre ellos un hábil impostor que sepa aprovecharse de la situación, podrá enriquecerse muy pronto dirigiendo a su gusto a esos hombres que no entienden absolutamente nada.¹⁷

Pedro afirma la identidad de los creyentes desde el nuevo nacimiento que han recibido mediante la resurrección de Jesucristo (1:3-9). Esto incluye un llamado a la santidad (1:16) que Davis describe como la “santidad social”. Esta misma gobernaba las relaciones entre la familia o iglesia (2:17-3:12; 5:1-5). Además, afectaba las relaciones con los pueblos no cristianos para no causar ofensa.¹⁸

Más adelante, Pedro indica que sus oyentes son piedras vivas y están siendo construidas como una casa espiritual y un sacerdocio santo (2:4-5). Pedro concluye esta primera división con un clímax acerca de la identidad de su audiencia. Declara que es parte de una nación santa, un linaje escogido, un real sacerdocio, y un pueblo que pertenece a

¹⁷ Jean Comby, *Para leer la historia de la Iglesia 1. De los orígenes del siglo XV*, (Navarra: Verbo Divino, 1993), 37.

¹⁸ Davis, *Primera epístola de Pedro*, 23.

Dios (2:9-10). Aquí, Pedro hace una conexión vital con el pueblo antiguo de Dios del éxodo, que se profundizará más adelante (Ex19:5-6).

Esta identidad como pueblo de Dios une a la comunidad en amor y protección mutua (1:22; 3:8) y fortalece a su audiencia contra los ataques de parte de una sociedad hostil (4:3-4). Ayuda a soportar las tribulaciones con gozo.

Términos páctales del Éxodo y la identidad. Desde el Éxodo, ser extranjero o peregrino era una condición que Israel de la antigüedad soportó. En tiempos de Josué, el pueblo debió conquistar un territorio que no le pertenecía (Jos 6). En otras ocasiones, el pueblo de Israel fue exiliado o desterrado como consecuencia de su desobediencia (2 Re 17:7-23). Es con base en estos episodios que Pedro compara la forma de la vida cristiana de sus oyentes. Ellos son extranjeros y peregrinos que viven en un mundo pagano.

Elliot argumenta que las condiciones de forastero o peregrino son categorías que perjudicaban a los cristianos. El término forastero *παροίκους* (paroikos) se combina con el de “extranjero residente” *παρεπίδημος* (parepídēmos) (2:11) para caracterizar la condición social. Desde la sociedad y cultura, los oyentes de la carta eran inferiores de pleno derecho y de los naturales del lugar.¹⁹

Pedro actualiza el código de santidad en Levítico dado como ratificación del pacto. Los cristianos deben ser santos porque Dios es santo (1:15-16) resumiendo las citas en Levítico 11:44-45; 19:2, y 20:7. Es una identificación con el Padre celestial, por lo cual, la audiencia de Pedro debe consagrarse y permanecer en ese estado. De esta manera, Pedro les recuerda o advierte de las consecuencias negativas de no buscar esa santidad.²⁰

Asimismo, Pedro utiliza términos del éxodo como: Linaje escogido, real sacerdocio, nación santa, y pueblo de Dios para afirmar su identidad (2:9). Estas hacen alusión a Éxodo 19:5,6 y también a Isaías 43:20, 21 la cual hace remembranza de la promesa de Dios, liberando a los Israelitas de los egipcios. La conexión con el éxodo y el siervo de Isaías se hace concreto otra vez en 1 Pedro 1:19 cuando el autor afirma que sus destinatarios fueron

¹⁹ Elliott, *Primera carta de Pedro*, 71.

²⁰ Davis, *Primera epístola de Pedro*, 13.

redimidos con la sangre de Cristo como de un cordero sin tacha y sin mancha.²¹ El símbolo de la sangre del Cordero, sirve como remembranza de la liberación de Egipto.

Jesús con su muerte, derramando su sangre en la cruz, cumple el propósito del Siervo de redimir al pueblo de Dios de su pecado. La redención en el AT se llevó a cabo por lo hecho por el Señor en la liberación de Egipto. En 1 Pedro, la redención es llevada a cabo por la sangre de Cristo.²²

Pedro destaca la redención de su audiencia como pueblo redimido gracias a la misericordia de Dios (2:10). El propósito del autor es manifestarles que, si sufren por hacer lo bueno y si lo pueden soportar, esto halla gracia con Dios (2:19-20).

Se debe destacar que esta identificación con los pueblos de la antigüedad (éxodo, y exilio) conectan a la audiencia de Pedro en un panorama histórico de redención. Los creyentes no son peones a la merced de un imperio hostil, sino que, son parte de un drama grande donde Dios ha caminado con y redimido a su pueblo. Eso también los debe llenar de propósito y alegría a pesar de lo que sufren.

Tribulación e identidad como pueblo de Dios. Los cristianos de la época que tenían un estilo de vida santo y de justicia, contrastaba con la forma de vida impía y pagana de los tiempos del imperio y los actuales. Además, ellos no participaban en las fiestas y celebraciones populares por parecer paganas o idolátricas o no rendir culto al César. Todo esto generaba una barrera cultural y actos de exclusión y discriminación que iban desde rechazo, hostilidad, marginación, falsos testimonios, exclusión, oprobio, burlas, difamación y blasfemias hasta, en casos extremos, a torturas, martirios y muerte.²³ Aquí, el llamado a la santidad produce la hostilidad. Sin embargo, Pedro indica que esta identidad se persigue cualquier que sea el costo (3:13, 16, 4:4).

Pedro indica que persecuciones similares estaban enfrentando cristianos “por todo el mundo” (5:9) para mostrar a los miembros de su audiencia que no eran los únicos que sufrían a causa de la persecución. Pedro los reafirma como pueblo dichoso si sufre por

²¹ Sandro Gutiérrez, “El peso teológico comparativo entre citas explícitas de Isaías y alusiones a Isaías en primera de Pedro”, (trabajo de grado magister, Universidad Pontificia Bolivariana, 2014), 37.

²² Gutiérrez, “El peso teológico comparativo”, 38.

²³ Jennifer Strawbridge, *La primera epístola de Pedro: un comentario global*, (London: SCM Press, 2020), 84.

causa de la justicia (3:14). En toda la carta, Pedro identifica a la audiencia como el pueblo escogido de Dios, herramienta que usa el apóstol para que ellos se gocen en medio de los sufrimientos.

Herramienta II: La imitación a Cristo. Otra herramienta que provee Pedro para llevar con gozo las tribulaciones es el llamado a imitar a Cristo en sus sufrimientos. Pedro destaca esta idea cuando aborda a los ancianos indicando que él fue participe de las persecuciones junto con Cristo (5:1).

La carta relata tres ocasiones para imitar a Cristo: 1. El ejemplo de Jesús en su pasión para animar a los esclavos (2:18-25); 2. Jesús en sus sufrimientos para animar a la iglesia a perseverar en la persecución injusta (4:12-19) y 3. Jesús como pastor para animar a los ancianos de las iglesias a un liderazgo responsable (5:1-11).

Ejemplo de Jesús para animar a los esclavos (2:18-25) Pedro plasma un código doméstico²⁴ donde aborda a un comportamiento responsable para los esclavos, esposas y esposos. Destacamos que estas exhortaciones se aplican a todos los destinatarios de la carta. Todos los miembros de la congregación hubieran escuchado la carta leída juntos y hubieran considerado este mensaje para ellos quienes “habrían experimentado situaciones similares de sufrimiento”.²⁵ Además, Pedro utiliza una conexión gramatical "sé sumiso" ὑποτάσσω (hipotáσσω) que “podría verse como el superíndice de todo el código (2:13, 18, 3:1, 5; cf. 5:5).”²⁶

Pedro enfatiza el trato injusto de los esclavos a mano de los amos, resaltando a los difíciles de soportar (2:18). Como ejemplo podemos ver como Comby revela el estado social de los esclavos del siglo I: Los esclavos no tienen ningún derecho. No pueden ni

²⁴ Las instrucciones de Pedro dicen cómo se deben relacionar las personas con el mundo mientras son peregrinos en él. Por un lado, se hace todo ante Dios y para Dios. Por otro lado, los cristianos también viven ante el mundo. Algunos de los deberes del “código doméstico” cristiano también fueron defendidos por moralistas griegos o romanos. Esto no es involuntario por parte de los apóstoles. Cuando Pedro dice a sus oyentes que vivan una buena vida, él utiliza una palabra que también puede significar "hermosa" o "atractiva". La elevada santidad de la comunión con Dios también debe producir conducta observable, admirable por su coherencia e integridad. Edmund Clowney, *The message of 1 Peter*, (Downers Grove: Intervarsity Press 1988), 37.

²⁵ Jaewoong Jung, “Between Text and Sermon 1 Peter 2:18–25,” *Interpretation: A Journal of Bible and Theology* 76, n.º 1 (2022): 57–59. Traducción propia.

²⁶ David L. Balch, *Let Wives Be Submissive. The Domestic Code in 1 Peter*, (Eugene: Sholars Press, 1981), 98. Traducción propia.

casarse ni poseer. Todavía en tiempos de Nerón, el dueño tenía sobre sus esclavos el derecho de vida y muerte.²⁷

Destacamos que la exhortación de someterse no está condicionada a si los amos son buenos o malos. Se describen como “insoportables” en el texto o “torcidos” si traducimos desde el griego.²⁸ Ante estas circunstancias de los esclavos, Pedro utiliza la pasión de Cristo en ejemplo de cómo se reacciona frente a un trato injusto. Además, Pedro utiliza al siervo sufriente de Isaías 53 como otro lente para sus exhortaciones:

Pedro identifica a Cristo con el siervo sufriente de Isaías. Esta identificación la hace para animar a los esclavos y a los destinatarios en general, a seguir el ejemplo de Cristo, a seguir sus pisadas. El juicio injusto que recibió, siendo inocente, lo llevó hasta la muerte. La muerte de Cristo culmina todo un proceso de sufrimiento y trato injusto.²⁹

Pedro también utiliza el siervo sufriente de Isaías 53 en forma creativa. Mientras que describe a Jesús (al parecer, en medio de su tribunal ante Pilato), indica que no cometió pecado, ni engañó a nadie (2:22; Is. 53:9). No respondió a los insultos, y no amenazaba cuando lo hacían sufrir (2:23; Is. 53:7). Se encomendó a Dios para que juzgara con rectitud (2:23). Pedro recuerda a la audiencia de su salvación por medio de Jesús. Indica que Jesús murió injustamente por los pecados (2:24; Is. 53:4) y que por sus heridas el pueblo fue sanado (2:24; Is. 53:5). Finalmente, utiliza el texto del siervo sufriente cuando recuerda a sus oyentes que eran ovejas descarriadas, pero que han vuelto al pastor y guardián de sus almas (2:25; Is 53:9). La muerte de Cristo fue un proceso de tratos injustos, siendo él sin pecado. Por medio de esta realidad, Cristo es un ejemplo para los esclavos y el autor anima a la audiencia para que ellos vivieran a la justicia.

El ejemplo de Cristo para los conyugues cristianos Como se mostró anteriormente, Pedro introduce los mismos deberes y el ejemplo de Cristo de los esclavos para los conyugues. También agrega la expresión gramatical asimismo (3:1, 7) cuando aborda a las esposas y esposos. Las esposas eran vulnerables al sistema social de la época tanto por ser mujer que ser esposas de maridos no creyentes. Como indica Kistemaker,

²⁷ Comby, *Para leer la historia*, 32.

²⁸ Comby, *Para leer la historia*, 31.

²⁹ Gutiérrez, “El peso teológico comparativo”, 87.

Una esposa estaba obligada a seguir la religión de su esposo a no ser acusada de ser infiel o de tener una religión pagana. Pedro reconoce la dificultad de las mujeres cristianas ante un marido no cristiano. A causa de su compromiso cristiano y para evitar la tensión doméstica, Pedro aconseja la sumisión a las esposas, aunque el esposo haga sus vidas miserables.³⁰

Esta injusticia es lo que significa imitar a Cristo quien también sufrió injustamente.

El ejemplo de Cristo para la audiencia en general. A la audiencia en general, Pedro usa la expresión gramatical “en fin” (3:8). Es una apelación dirigida a todos los miembros de la casa de Dios que pone fin a esta sección de la carta, subrayando el sometimiento.³¹ Además, el llamado a no “devolver maldición por maldición” (3:9) forma un *inclusio* con el ejemplo de Cristo en 2:23. En todo caso, el autor termina el código doméstico con una serie de éticas sociales: vivan en armonía (3:8), en unidad con amor fraternal, con humildad, bendiciendo al que te ofende (3:9), refrenando a la lengua tanto en las malas palabras como en las mentiras (3:10). Les invita a practicar una vida justa, haciendo el bien, alejándose del mal y buscando la paz (3:11). Destacamos que esta ética social también podría ser parte de su identidad santa de la primera herramienta.

Alégrese de compartir los sufrimientos junto con Cristo 4.12-19. Un principio que Pedro da a su audiencia es que no se debe sorprender cuando lleguen las pruebas (4:12; cf. 1:6; 5:10).

El sufrimiento no debería sorprender a los seguidores de Cristo que conocen las historias de sufrimiento de Cristo y de Israel, el pueblo de Dios. El hecho de que la comunidad sufre no debería tener un impacto “como si fuera algo insólito” (4.12). El sufrimiento, más que las bendiciones materiales, es el estado por defecto de quienes Dios ama.³²

Si Cristo padeció persecuciones, imitarle traerá tribulaciones como consecuencia. Por ende, sus pruebas son compartidas con Cristo. “El cristiano no sólo sigue el ejemplo de Jesús, sino que también participa o comparte el sufrimiento de Jesús (4:13; cf. 2 Cor 1:5). El cristiano está llamado a imitar y compartir el sufrimiento de Jesús”.³³ Pedro, conocedor

³⁰ Kistemaker, *1 y 2 Pedro y Judas*, 103.

³¹ Elliott, *Primera carta de Pedro*, 112.

³² Strawbridge, *Primera epístola*, 134.

³³ Hall, “*For to this you*”, 142. Traducción propia.

de este principio (5:1), alienta a su audiencia a que se goce en ellas, porque comparten el sufrimiento junto con Cristo (4:13).

Compartir los sufrimientos con Cristo, también les faculta a estar dichosos si los insultan por llevar el nombre de Cristo. Esto evidencia que el Espíritu Santo reposa sobre los destinatarios (4:14). Este versículo alude a Isaías 11:2. “Con la alusión, el texto está afirmando que el Espíritu que reposó sobre Cristo, también reposa sobre los destinatarios. Esta es la razón por la cual ellos son dichos cuando son vituperados por el nombre de Cristo”.³⁴ Los insultos por llevar el nombre de Cristo solo hacen bienaventurado al cristiano. Por lo tanto, anima a su audiencia a que sean dichosos en esas circunstancias, y que no se avergüence de seguir a Cristo, más bien alaben a Dios (4:14-16).

El ejemplo de Cristo a los líderes de la iglesia (5:1-11). Dado que la iglesia a la que Pedro escribe atraviesa circunstancias muy difíciles, requiere de un cuidado muy especial. Este pueblo de Dios necesita ser pastoreado. Pedro escribe a un liderazgo al que le recuerda sus responsabilidades: “pastoreen ποιμήν (poimén) al rebaño que está a su cargo ἐπισκοπέω (episkopéō)”. Pedro utiliza dos términos en 5:2 que conectan con los títulos de Jesús en 2:25 “pastor ποιμήν (poimén) y guardián ἐπίσκοπος (epískopos) de almas”. Esto demuestra el tema del ejemplo de Jesús y cómo los ancianos deben imitar a Cristo en su liderazgo (5:2). Tampoco deben olvidar a quien pertenece el rebaño que cuidan:

Pedro exhorta a quienes comparten con él la tarea pastoral a que cuiden del rebaño que Dios les ha encomendado. Es casi seguro que el apóstol tiene en mente el papel que desempeñan los dirigentes individuales en una determinada iglesia doméstica, a saber, pastorear aquella comunidad como un grupo asignado por Dios. Sin duda, Pedro pone fin a cualquier sentido de posesión afirmando que se trata del “rebaño de Dios”, no del suyo.³⁵

Pedro aborda a los ancianos, jóvenes y a toda la iglesia. Él mismo se pone en una posición igualitaria asumiendo el rol de anciano y participe de los padecimientos de Cristo

³⁴ Sandro Gutiérrez, “Una propuesta pastoral al sufrimiento del desplazado cristiano en Colombia a la luz de 1 de Pedro”. En *Conversaciones teológicas del sur global americano: Violencia, Desplazamiento y fe*, ed. Oscar García y Milton Acosta (Eugene: Puertas Abiertas, 2016), 106.

³⁵ Scot McKnight, *1 Pedro, del texto bíblico a una aplicación contemporánea*, Comentarios bíblicos con aplicación NVI, Trad. de Dorcas Gonzáles Bataller y Pedro L. Gómez Flores, (Miami: Vida, 2014), 201.

(5:1).³⁶ Da testimonio a la audiencia con base a su experiencia adquirida al caminar con Jesús. Estas credenciales le dan la autoridad para exhortar a la iglesia en general. Además, Pedro está entregando una herramienta (el ejemplo de Jesús) que él mismo utilizó según los evangelios (Jn 21:15-19).

A los ancianos les da tres exhortaciones para cuidar el rebaño. La primera es a no ser tiranos con los que están a su cargo (5:3). Dirigir el rebaño en estas circunstancias genera presión. Por lo tanto, Pedro les exhorta a que no lleven un liderazgo rígido. Segundo, ellos deben ser un ejemplo a la congregación, así como Cristo fue el ejemplo de liderazgo, en medio de las persecuciones. Tercero, con respecto al dinero les exhorta que no busquen sus propios beneficios con ganancias deshonestas (5:2). Para Bill Revés, la motivación tras del ministerio del pastor no es el salario, sino el beneficio espiritual de la grey de Dios y la gloria de Dios.³⁷ Para un líder, el único propósito debe ser el servicio, y de nuevo, el modelo perfecto de Jesús (el príncipe de los pastores) que no vino a ser servido sino a servir (2:22-25; 5:4).

Pedro hace un llamado a los líderes jóvenes a que se sujeten a sus líderes ancianos, y a que sean humildes entre ellos mismos y ante Dios (5:5). Termina su “código eclesial” con un llamado para todos. Deben practicar el dominio propio, mantener alerta frente a las asechanzas del diablo, y resistirle manteniéndose firmes en la fe (5:8-9). Si ponen su confianza en Dios, pueden soportar el trato injusto y la persecución y resistir al diablo (5:9-11).

Finalmente, se destaca el llamado a la humildad que hace Pedro como lo hizo en el código doméstico (3:8). Tener humildad en un contexto de persecuciones no es fácil. Todos los cristianos debían vestirse ἐγκομβόομαι (enkombóomai) de la humildad permitiendo que otros los vieran como servidores (3:8). La palabra es rara y se refiere al delantal que los esclavos se ponían sobre su ropa regular. Esta vestimenta los preparaba para el servicio.³⁸

³⁶ Samuel Escobar, “Primera carta de Pedro”, en *Comentario bíblico contemporáneo: estudio de toda la Biblia desde América Latina*, eds. René Padilla, Milton Acosta y Rosalee Velloso, (Buenos Aires: Certeza Unida y Kairos, 2019), 1643.

³⁷ Bill H. Reeves, *Bill H. Reeves*, <https://billhreeves.com/Commentaries/1%20PEDRO/1PEDRO.pdf>, último acceso 12 de abril de 2024.

³⁸ Thomas Constable, “Notas del Dr. Constable sobre 1 Pedro,” *Sonic Light* (2003): 69.

Herramienta III – La inmensurable dádiva de la salvación. La tercera herramienta que Pedro provee para que su audiencia lleve las tribulaciones con gozo es recordarle de la inmensurable dádiva de su salvación. Dennis Edwards considera que la salvación es uno de los tres temas más importantes en la carta. Los otros son el sufrimiento y la santidad. Respecto a la salvación, Edwards menciona que: “...se relaciona con los conceptos teológicos tales como cristología y escatología (el estudio del fin de las cosas).”³⁹ La escatología es pertinente, dado las descripciones de la salvación que Pedro utiliza.

La perspectiva de 1 Pedro sobre el sufrimiento en relación con el mensaje de salvación es de vital importancia para la iglesia. La combinación de una perspectiva escatológica con un profundo sentido de la necesidad de vivir una vida cristiana ejemplar en medio de las dificultades es una de las características sorprendentes de esta epístola.⁴⁰

Salvación como herencia o revelación. Pedro señala que la salvación de sus lectores será suya en la segunda venida de nuestro Señor y se ha logrado mediante la resurrección de Jesucristo.⁴¹ El apóstol describe la salvación como una herencia preservada por Dios mediante la fe que no se puede destruir, contaminar o manchar (1:4, 5). Esta seguridad debe llenar a los creyentes con gran alegría, a pesar de que están sufriendo diversas pruebas (1:6). Pedro utiliza la metáfora del oro que se purifica por el fuego para hablar de la fe que se prueba por las tribulaciones (1:7).

Sin embargo, es una fe que será recompensada en la revelación ἀποκαλύψει (apokálypsei) de Jesucristo (1:7, 13, cf. Ap1:1). Al final de su prueba, los cristianos saben realmente que obtendrán «la salvación personal» (1:9).⁴² La esperanza que Pedro entrega a sus oyentes los fortalece en tiempos de persecución (1:13, 21, 3:5, 15) y tendrá su pleno cumplimiento en el futuro. Aunque en el presente están sufriendo diferentes tipos de pruebas, ellos pueden estar muy contentos por ese día final de salvación. Pueden alegrarse, porque sobrevivirán a esas pruebas y llegarán a la gloriosa situación de la salvación.⁴³

³⁹ Edwards Dennis, *1 Peter*, The story of God Bible Commentary, (Grand Rapids: Zondervan, 2017), 24. Traducción propia.

⁴⁰ Gerald L. Borchert, “The Conduct of Christians in the Face of the “Fiery ordeal” *Atlas* 79, (1982): 1. Traducción propia.

⁴¹ Paul E. Deterding, “Exodus Motifs in First Peter,” *Concordia* 7, no.2 (1981): 58-62. Traducción propia.

⁴² Edouard Cothenet, *Las cartas de Pedro*, (Estella: Verbo Divino, 1984), 16. Traducción propia.

⁴³ McKnight, *1 de Pedro*, 55.

Es posible que Pedro esté pensando no solo en todas las bendiciones que sus oyentes tienen en Cristo, sino en la persona de Cristo en quien ellos tienen las bendiciones.⁴⁴ El autor les trasmite que el precio de esa salvación fue la sangre de Cristo (1:19a). Pedro recuerda a su audiencia que sólo fue en estos últimos tiempos (el tiempo de la audiencia) que Cristo fue manifestado para que ella fuera beneficiada (1:20b). Finalmente afirma que ese nuevo nacimiento es de una simiente incorruptible, mediante la palabra de Dios que vive y permanece para siempre (1:23).

Asimismo, en la exhortación de Pedro a los ancianos, Pedro retoma el tema de la recompensa futura. Indica que él es partícipe de la gloria que será revelada (5:1) utilizando un término ἀποκαλύπτεσθαι (apokaluptesthai) altamente apocalíptico. Además, anima a los ancianos de la iglesia para que cumplan sus responsabilidades con miras a una corona de la gloria que recibirán cuando aparezca el príncipe de los pastores (5:4). De igual forma, alienta a toda la iglesia sabiendo que sufre por un tiempo (5:10a). Los miembros igualmente son llamados a la gloria eterna, y serán restaurados y reafirmados luego de pasar por dichas pruebas (5:10b).

La salvación anticipada por los profetas / ángeles Para alentar a sus lectores en su fe, Pedro evoca las “investigaciones” de los profetas, dirigidas hacia un porvenir todavía incierto, y subraya el papel del Espíritu Santo en su revelación.⁴⁵ En su descripción de la salvación σωτηρίας (sōtērias), Pedro recuerda a su audiencia que la misma fue obra de Dios anticipada en el Antiguo Testamento y cumplida con la obra de Cristo. Según Pedro, este plan de salvación realizado mediante la muerte y resurrección de Jesús e imitado a través de los sufrimientos de los creyentes fue predicho por los profetas del Antiguo Testamento (1:10-12).⁴⁶ También indica que los profetas indagaron e investigaron esta salvación, aunque no tenían un retrato completo. Sin embargo, se les reveló ἀπεκαλύφθη (apekalyfthê) que estaban sirviendo a los creyentes del tiempo de Pedro (1:10) y que la “gracia” que profetizaron estaba para la audiencia de Pedro.

⁴⁴ Clowney, *The message of 1 Peter*, 21. Traducción propia.

⁴⁵ Cothenet, *Las cartas de Pedro*, 16.

⁴⁶ Erik Gréaux, “The Lord Delivers Us: An Examination of the Function of Psalm 34 in 1 Peter”, *Expositor* 106 (2009): 605. Traducción propia.

Los profetas del Antiguo Testamento habían predicho que el Mesías experimentaría tanto sufrimiento como gloria (Is 61:1-3). No obstante, ellos no entendieron cómo ese sufrimiento y esa gloria podrían darse juntos. Es posible entender ese misterio solamente después del ministerio de Jesús en la tierra. Pedro hizo del sufrimiento y muerte de Jesús el centro de la explicación de Cristo en la tierra.⁴⁷ Esta herramienta es un privilegio para la audiencia de Pedro. Ellos son recipientes de una larga historia de salvación que finalmente se cumple en Jesús. Él estaba destinado desde antes de la fundación del mundo, pero ha sido manifestado en los últimos tiempos por amor a todos (1:20). Ni los profetas o ángeles supieron todo. Esta salvación produce gozo a una comunidad que sufre tribulaciones.

La salvación que anticipa el juicio 1 de Pedro con esta herramienta exhorta a su audiencia a vivir en santidad. El autor indica que ellos son juzgados según la obra de cada uno (1:17). Por lo tanto, deben mantener una buena manera de vivir, así los calumniadores por ver sus buenas obras, glorificaran a Dios en el día de la visitación (2:12). Daba como ejemplo a Jesús para soportar las persecuciones, en medio de la prueba ellos podrían encomendarse a él quien es el que juzga justamente (2:23). Del mismo modo, les exhorta a vivir el tiempo que le queda a la carne, no con pasiones humanas, sino con la voluntad de Dios (4:2).

La obediencia al evangelio de Dios, el sufrimiento inocente por mantenerse fieles a la voluntad de Dios y la decisión de “obrar bien” diferencian a la casa de los creyentes que son uno con Cristo y compartirán su gloria, de los desobedientes, los impíos y los pecadores que ahora se burlan de dicha casa y la hacen sufrir.⁴⁸

Pedro alerta del juicio de Dios (4:5). Les manifiesta que se acerca el fin de todas las cosas (4:7). El autor emite una poderosa advertencia al lector (4:17). Por lo tanto, si el juicio comienza con la propia casa de Dios, surge una pregunta: “¿Cuál es el fin de aquellos quiénes no creen (desobedecen) el evangelio?”⁴⁹ Pedro señala el dictamen del juicio contra el impío y el pecador (4:18). Luego les da una parte de confianza, exhortándolos a que sigan haciendo el bien (4:19). El punto del argumento, sin embargo, no es la condenación del pecador, sino el aliento del cristiano que está pasando por la prueba de fuego (4:12) en

⁴⁷ Oscar Cullmann, *The Christology of the New Testament*, (Philadelphia: Westminster, 1963), 74.

⁴⁸ Elliott, *Primera carta de Pedro*, 140.

⁴⁹ Borchert, “The Conduct of Christians”, 453. Traducción propia.

el nombre de Cristo (4:14).⁵⁰ Esta herramienta sirve de motivación para el pueblo que está atravesando persecuciones y ponen su mirada en el gozo de la salvación.

Conclusión

El autor de 1 Pedro fue estratégico al proveer herramientas a su audiencia. Él sabía la situación que enfrentaba con su diario vivir. Anima a sus oyentes haciendo una conexión vital con los eventos o figuras importantes del pasado: el éxodo, el siervo sufriente de Isaías y el exilio. Pedro conocía que su audiencia estaba familiarizada con estos términos y que significado tenían. Con estas premisas, Pedro elabora su carta generando herramientas útiles que ayudan a tener gozo en medio de las tribulaciones.

En la época de la audiencia original y en la actual, siempre es complicado para la sociedad comprender a los cristianos. El nombrarse cristiano causa conflictos con la sociedad a nivel mundial. Es evidente reconocer que ser parte del pueblo de Dios es causa de persecución. Esto ocurre hoy en la esfera política de los países socialistas, en la esfera religiosa donde someten a persecución a minorías cristianas y también en la sociedad en general, las redes sociales y el protagonismo que viene surgiendo de la comunidad LGTBI. En Colombia, la persecución se genera por grupos armados y tribales, también por intolerancia secular.

La identidad como el pueblo de Dios en 1 Pedro une a la comunidad en amor y protección mutua (1:22; 3:8), y fortalece a su audiencia contra los ataques de parte de una sociedad hostil (4:3-4). Pedro implanta esta herramienta para que su pueda soportar con gozo las tribulaciones.

Asimismo, Pedro utiliza términos páctales del éxodo. Actualiza el código de santidad en Levítico dado como ratificación del pacto. Se debe destacar que esta identificación con los pueblos de la antigüedad (Éxodo, y exilio) conectan a la audiencia de Pedro en un panorama histórico de redención. Eso también los debe llenar de propósito y alegría a pesar de lo que sufren.

⁵⁰ Borchert, "The Conduct of Christians", 454. Traducción propia.

Como pueblo de Dios, los oyentes de Pedro son llamados a imitar a Cristo aun en los sufrimientos. Pedro afirma positivamente que, si uno sufre como cristiano es conforme a la voluntad de Dios (4:19; 3:17).⁵¹ La carta relata tres ocasiones para imitar a Cristo:

1. *El ejemplo de Jesús en su pasión para animar a los esclavos (2:18-25)*: Pedro plasma un código doméstico donde aborda a un comportamiento responsable para los esclavos, conyugues y la iglesia en general. Pedro identifica a Cristo con el siervo sufriente de Isaías para animar a los esclavos y a los destinatarios en general. El autor revela que Cristo es un ejemplo para los esclavos y anima a la audiencia para que ellos vivieran a la justicia.

2. *El ejemplo de Jesús en sus sufrimientos para animar a la iglesia a perseverar en la persecución injusta (4:12-19)*: Un principio que Pedro da a su audiencia es que no se debe sorprender cuando lleguen las pruebas (4:12; cf. 1:6; 5:10). El sufrimiento, más que las bendiciones materiales, es el estado por defecto de quienes Dios ama”.⁵² El cristiano está llamado a imitar y compartir el sufrimiento de Jesús”⁵³ (traducción propia). Compartir los sufrimientos con Cristo, también les faculta a estar dichosos si los insultan por llevar el nombre de Cristo. Por lo tanto, Pedro anima a su audiencia a que sean dichosos en esas circunstancias, y que no se avergüence de seguir a Cristo, más bien alaben a Dios (4:14-16).

3. *El ejemplo de Jesús como pastor para animar a los ancianos de las iglesias a un liderazgo responsable (5:1-11)*: Ellos deben ser un ejemplo a la congregación, así como Cristo fue el ejemplo de liderazgo, en medio de las persecuciones. Termina su “código eclesial” con un llamado para todos (*pantes*). Si ponen su confianza en Dios, pueden soportar el trato injusto y la persecución y resistir al diablo (5:9-11).

Por último, la inmensurable dadiva de la salvación. La perspectiva de 1 Pedro sobre el sufrimiento en relación con el mensaje de salvación es de vital importancia para la iglesia⁵⁴ (traducción propia). Pedro trata tres conceptos con respecto a la salvación:

⁵¹ Hall, “For to this you have”, 142. Traducción propia.

⁵² Strawbridge, *Primera epístola de Pedro*, 134.

⁵³ Hall, “For to this you have”, 142.

⁵⁴ Borchert, “The Conduct of Christians”, 451.

1. *Salvación como herencia o revelación.* Pedro señala que la salvación de sus lectores será suya en la segunda venida del Señor y se ha logrado mediante la resurrección de Jesucristo⁵⁵ (traducción propia). Aunque en el presente están sufriendo diferentes tipos de pruebas, ellos pueden estar muy contentos por ese día final de salvación. Alienta a toda la iglesia sabiendo que sufre por un tiempo (5:10a).

2. *La salvación anticipada por los profetas / ángeles.* Para alentar a sus lectores en su fe, Pedro evoca las “investigaciones” de los profetas, dirigidas hacia un porvenir todavía incierto, y subraya el papel del Espíritu Santo en su revelación⁵⁶ (traducción propia). Esta herramienta es un privilegio para la audiencia de Pedro. Ellos son recipientes de una larga historia de salvación que finalmente se cumple en Jesús. Ni los profetas o ángeles supieron todo. Esta herramienta de la salvación produce gozo a una comunidad que sufre tribulaciones.

3. *La salvación que anticipa el juicio.* Con esta herramienta Pedro exhorta a su audiencia a vivir en santidad. La obediencia al evangelio de Dios, el sufrimiento inocente por mantenerse fieles a la voluntad de Dios y la decisión de “obrar bien” diferencian a la casa de los creyentes que son uno con Cristo.⁵⁷ Pedro alerta del juicio de Dios (4:5). El punto del argumento, sin embargo, no es la condenación del pecador, sino el aliento del cristiano que está pasando por la prueba de fuego (4:12).⁵⁸ Esta herramienta sirve de motivación para el pueblo que está atravesando persecuciones y pone su mirada en el gozo de la salvación.

⁵⁵ Deterding, “Exodus Motifs in First Peter,” 59.

⁵⁶ Cothenet, *Las cartas de Pedro*, 16.

⁵⁷ Elliott, *Primera carta de Pedro*, 140.

⁵⁸ Borchert, “The Conduct of Christians”, 454. Traducción propia.

Bibliografía

- Balch, David L. *Let wives be submissive. The domestic code in 1 peter*. Eugene: Sholars Press, 1981.
- Baldés, Beatriz. “La violencia contra los evangélicos en el conflicto armado.” *El espectador*. <https://www.elspectador.com/colombia-20/paz-y-memoria/la-violencia-contra-los-evangelicos-en-el-conflicto-armado-article/>, 05 de octubre de 2022.
- Borchert, Gerald. “The Conduct of Christians in the Face of the “Fiery ordeal”. *Atlas* 79. (1982): 451-462.
- Clowney, Edmund. *The message of 1 Peter*. Downers Grove: Inter Varsity Press, 1988.
- Colina, Jesús. “El nuevo rostro de la persecución contra los cristianos en China.” *El debate*. https://www.eldebate.com/religion/iglesia/20230224/nuevo-rostro-persecucion-contra-cristianos-china_95670.html. Último acceso 19 de septiembre de 2023.
- Comby, Jean. *Para leer la historia de la Iglesia 1 de los orígenes del Siglo XV*. Navarra: Verbo Divino, 1993.
- Constable, Thomas. “Notas del Dr. Constable sobre 1 Pedro,” *Sonic Light* (2003): 2-82.
- Cothenet, Edouard. *Las cartas de Pedro*. Navarra: Verbo Divino, 1984.
- Cullmann, Oscar. *The Christology of the New Testament*. Philadelphia: Westminster, 1963.
- Davis H, Peter. *La primera epístola de Pedro*. Barcelona: Clie, 2008.
- Dennis, Edwards. *1 Peter*. The story of God Bible Commentary. Grand Rapids: Zondervan, 2017.
- Deterding, Paul E. “Exodus Motifs in First Peter”. *Concordia* 7. no.2 (1981): 58-65.
- Elliot, John. *La primera carta de Pedro*. Salamanca: Sígueme, 2013.
- Escobar, Samuel. “Primera carta de Pedro”. En *Comentario Bíblico contemporáneo: estudio de toda la Biblia desde América Latina*, eds. Padilla, René. Acosta, Milton y Velloso, Rosalee, 1643. Buenos Aires: Certeza Unida y Kairos, 2019.
- Gréaux, Erik. “The Lord Delivers Us: An Examination of the Function of Psalm 34 in 1 Peter”. *Expositor* 106 (2009): 603-613.

- Gutiérrez, Sandro. “El peso teológico comparativo entre citas explícitas de Isaías y alusiones a Isaías en primera de Pedro”. Trabajo de grado magister: Universidad Pontificia Bolivariana, 2014.
- _____. “Una propuesta pastoral al sufrimiento del desplazado cristiano en Colombia a la luz de 1 de Pedro”. En *Conversaciones teológicas del sur global americano: Violencia, Desplazamiento y fe*, ed. por Oscar García y Milton Acosta, 106. Eugene: Puertas abiertas, 2016.
- Hall, Randy L. “For to this you have been Called: The Cross and Suffering in 1 Peter”. in *Restoration Quarterly* 19. n.º 3 (1976): 137-142.
- Jung, Jaewoong. “Between Text and Sermon 1 Peter 2:18–25”. *A Journal of Bible and Theology* 76 n.º 1 (2022): 57–59.
- Kistemaker J, Simón. *1 y 2 Pedro y Judas*. Comentario al Nuevo Testamento. Trad. de Cerni, Ricardo. Orellana, Eugenio y Pimentel, Alejandro. Grand Rapids: Desafío, 1994.
- McKnight, Scot. *1 Pedro, del texto bíblico a una aplicación contemporánea*. Comentarios bíblicos con aplicación NVI. Trad. de Gómez Flores, Pedro y Gonzáles Bataller, Dorcas. Miami: Vida, 2014.
- Puertas Abiertas. “Cristianos son arrestados y torturados en Corea del Norte.” *Puertas Abiertas*. <https://puertasabiortal.org/cristianos-perseguidos-noticias/cristianos-son-arrestados-y-torturados-en-corea-del-norte>. 19 de agosto de 2023.
- _____. “Lista Mundial de la persecución 2024.” Puertas Abiertas. <https://www.puertasabiortal.org/es-ES/persecucion/>. Último acceso 28 de marzo de 2024.
- _____. “Lista Mundial de la persecución,” Puertas Abiertas, <https://www.puertasabiortal.org/es-ES/persecucion/lmp/colombia/>. Último acceso 29 de marzo de 2024.
- _____. “Sirviendo a los cristianos perseguidos”. <https://www.puertasabiortal.org/es-ES/persecucion/lmp/vietnam/>. Último acceso 26 de septiembre de 2023.

Reeves, Bill H. *Bill H. Reeves*.

<https://billhreeves.com/Commentaries/1%20PEDRO/IPEDRO.pdf>. Último acceso
12 de abril de 2024.

Selwyn G, Edward. *The First Epistle of St. Peter*. London: Macmillan and Co., 1964.

Strawbridge, Jennifer. *La Primera epístola de Pedro un comentario global*. London: SCM
Press, 2020.

Travis B, Williams. *Persecution in 1 Peter Differentiating and Contextualizing Early
Christian Suffering*. Leiden: Brill, 2021.